



**「検定切れ」「認定切れ」遊技機の追加確認を実施 検査部
コロナ禍に立ち向かうホールの現状のPRを**

機構の動き

9月度<2020年9月1日~9月30日>

遊技機等への立入検査関係

- 9月度 立入検査店舗数238店舗
(遊技機検査218店舗、計数機検査20店舗)
9月末日 誓約書提出店舗数9252店舗 (対前月比▲64)

依存防止対策調査の関係

- 9月度 依存防止対策調査実施店舗数257店舗
9月末日 承諾書提出店舗数8703店舗 (対前月比+28)

会議開催関係

9月7日(月)に定例理事会を開催した。

定例理事会においては

第1号議案 定款の一部変更の件

第2号議案 臨時社員総会招集の件

第3号議案 パチンコ・パチスロ産業21世紀会からの「お願い」の件
についてそれぞれ審議を行い、承認可決した。また事務局から「依存防止対策調査の結果について」「社員団体の合併について」等の報告もなされた。

CONTENTS

11	November 2020	遊技機検査、計数機検査時における「高射幸性回胴式遊技機」を含む「検定切れ」「認定切れ」遊技機の追加確認を実施 機構検査部	1
		コロナ禍に立ち向かうホールの現状のPRを ～東北の地から訴える情報発信の重要性	4
		「高射幸性回胴式遊技機」の撤去について 三堀 清	8
		店長に求められる知識「業界知識ⅩⅩ」	11



琉球王朝祭り首里(沖縄県那覇市)

昨年10月31日未明、首里城の火災は日本中に大きな衝撃を与えた。ほぼ1年が過ぎた現在、復興へ向けた募金活動が精力的に続けられ、首里城公園も一部を除き、一般入場ができるようになった。

琉球王朝時代の行列を再現する「古式行列」は、国王が国の安寧と五穀豊穡を祈願するために、首里城下の3つの寺を参詣する様を再現した祭り。多くの観光客の目を楽ませってきた。昨年は火災直後で中止となったが、今年は、11月3日、行列の規模を30人ほどに大幅縮小し、1時間ほど公園内を回る予定という。首里城の復興を祈っての特別な思いの籠った行列になりそうだ。



機構検査部

遊技機検査、計数機検査時における

「高射幸性回胴式遊技機」を含む 「検定切れ」「認定切れ」遊技機の

追加確認を実施

2020年9月7日に開催された遊技産業健全化推進機構の定例理事会において、第3号議案として、パチンコ・パチスロ産業21世紀会からの「お願い」の件について、

当機構の定款並びに立入検査実施要綱等に照らし慎重に審議した結果、21世紀会よりの「お願い」内容にそって協力していくことを決議した。

あわせて、21世紀会への回答並びに事務手続き等についても早急に対応していくことを確認した。

この決議に従って機構検査部としては、立入検査実施要綱並びに別記様式で定められたばちんこ遊技機チェック表、回胴式遊技機チェック表を基準として、検査を行

う遊技機の検定期間、認定期間を確認させて頂くので、ご協力をお願いしたい。

検査方法の詳細については、既に当機構のホームページにおいても掲載しているが、改めて以下、ご案内させて頂く。

なお、当機構が21世紀会よりの「お願い」を受け、遊技機の検定期間、認定期間を確認することを決定したのは、当機構が目指す遊技業界の健全化推進活動の一環であり、より具体的には当機構検査部が実施している立入検査時に、検査対象遊技機の「検定期間」及び「認定期間」を確認させて頂き、その結果を当機構立入検査実施要綱の「機構立入検査ばちんこ遊技機

チェック表(別記様式第2号)並びに「機構立入検査回胴式遊技機チェック表(別記様式第3号)」
2、3ページの特記事項等に記載させて頂くものである。

検定期間、認定期間の確認には可能な限り「検

定通知書」や「認定通知書」等の写し(コピー)のご提示をお願いしたい。この点は全

国誓約書提出パチンコホールの現場にご負担をおかけすることになるが、ご理解とご協力をお願いする。

また、特に回胴式遊技機については、業界団体で選定した「高射幸性回胴式遊技機」を中心として検査を実施させて頂く予定であるが、この点についても、当機構の主力事業である遊技機の不正改造根絶の観点から検討した結果、新

しい遊技機規則に基づき製造された遊技機に比べ、「ゴトを含む不正改造がなされる可能性が高い遊技機」であると認められることから、当機構がその設置状況等についての情報を収集することは、当機構の健全化推進活動に資するものであると判断したことによるものである。

加えて検査時間の短縮化を図る目的等からも、回胴式遊技機については前述の別記様式第3号のチェック表に加え、「補助シート」
3ページを活用させて頂く場合もあることをご理解頂きたい。

なお、計数機検査時においても計数機検査終了後、当機構の検査要員が指定したばちんこ遊技機、回胴式遊技機の検定期間、認定期間を確認させて頂く場合もあるもので、この点もあわせてご理解とご協力をお願いしたい。

「高射幸性回胴式遊技機」を含む「検定切れ」「認定切れ」遊技機の追加確認の検査方法等について

遊技機検査、計数機検査時における「高射幸性回胴式遊技機」を含む「検定切れ」「認定切れ」の追加確認の実施方法は以下の通りです。

誓約書を提出されたパチンコホール経営者の皆様、また、ホール従業員の方もご確認頂き、ご理解とご協力をお願い致します。

「検定切れ」「認定切れ」遊技機の追加確認を実施

① 遊技機検査、計数機検査ともに当機構検査部に所属する検査要員が誓約書提出パチンコホールにお伺いし、遊技機検査、または計数機検査である旨を検査対象パチンコホールの方(責任者の方)に告げて検査開始の準備に入ります。

② 検査に入る前に、ホール側において機構本部へ電話確認(機構の検査可否かの確認)をお願いすること、並びに検査要員の専用ジャンパーの着用、身分証明証をお見せすること等は、すべて今までと同様です。

なお、遊技機検査の場合は、遊技機検査のみを実施して参りました。また計数機検査の場合は計数機検査のみを実施し

機検査のみを実施して参りましたが、今回の検査においては、計数機検査の場合においても計数機検査終了後、当機構検査要員が指定する遊技機の検定期間、認定期間のみを確認させて頂く場合があります。この点もお間違

え無きようお願い致します。

③ 当機構の立入検査であることの確認等が終わった後、遊技機検査、計数機検査ともにホール側の方1名以上に立会い協力をお願いし、検査を開始します。

④ 遊技機検査の場合、当機構検査要員が指定する遊技機(営業中の場合はお客様が遊技されていない台)を立入検査実施要綱の「ぱちんこ遊技機チェック表(別記様式第2号)」「回胴式遊技機チェック表(別記様式第3号)」にそって検査を実施します。その際、当該遊技機の検定期間、または認定期間が確認できる書類等の提示をお願いします。確認がなされた検定期間、

認定期間を各チェック表の「特記事項」に記載させて頂きます。なお、いわゆる「高射幸性回胴式遊技機」の場合は、当機構立入検査実施要綱の別記様式のチェック表だけでなく「補助シート」を使用する場合もありますので、ご理解とご協力をお願い致します。

⑤ 現在までに実施してきた遊技機検査、計数機検査と同様、検査の対象とするパチンコホールはランダムで選定させて頂きます。また、検査の対象とする遊技機、計数機はお伺いした当機構検査要員が指定します。さらに検査にお伺いした機構検査要員は氏名を名乗らず、検査要員の固有番号で対応をお願いしておりますので、この点も予

めご了承頂き、遊技機検査、計数機検査等へのご協力をお願い致します。

⑥ 遊技機検査の場合であれば、検査終了後(動作確認終了後)、ご協力頂いたパチンコホール立会い者の方に別記様式第2号、第3号のチェック表に動作確認のサインをお願い致します。これは当機構の立入検査の証明として頂いているもので、もしサインを拒否された場合などは、「結果通知書」をお送りしない等の措置を執ることになりますので、ご理解とご協力をお願い申し上げます。

⑦ 検査の結果、遊技機に異常が確認された場合は行政通報の対象と

別記様式第2号

機構立入検査 ぱちんこ遊技機等(回胴式遊技機を除く。)チェック表

店舗名	実施日	
製造メーカー 製品名(型式名)		
台番号	番	点検担当者名
点検作業時間	開始時間 AM・PM	時 分 終了時間 時 分
点検対象遊技機の製造番号等	遊技盤製造番号	遊技盤の枠番号 主基板管理番号

※ 点検を行う場合には、必ず遊技機の電源を遮断してから行ってください。

点検箇所	点検項目	チェック表
主基板ケース カシメ部	封印シールに割がされた痕跡や破れはないか	
	主基板ケースが開封された痕跡はないか	
主基板の配線と 中継基板	カシメが開封された痕跡はないか	
	ケースが開封されている場合には封印者と開封日が記載されているか	
	配線に異物が隠されていないか	
CPU及び ROMシール	コネクタ内に異物が隠されていないか	
	配線が正常に接続されているか	
	中継基板の裏側に異物が隠されていないか	
	ROM封印シールに割がされた痕跡や破れはないか	
サブ基板の確認	ROMの型式名と製造番号を記入	
	配線に異物が隠されていないか	
	コネクタ内に異物が隠されていないか	
	配線が正常に接続されているか	

特記事項

注意事項：各基板の電子部品は片面にしか取り付けられません。各基板の点検においては基板の表裏に付加部品や部品の交換等の痕跡が無いハンダ面を点検してください。

写真撮影箇所	チェック欄	写真に関する特記事項
ホール外観(全体)	全体構図	
調査台	全体構図	
“ 台番号(ランプ)		
“ 遊技盤製造番号		
“ 遊技盤枠番号		
“ 主基板管理番号		
“ 本体(前部全体)		
“ 本体(内部全体)		
“ 主基板		
“ CPU等		
“ 主基板封印シール		
“ ROM封印シール		
“ カシメ部		
“ 中継基板		
その他		

動作確認 店舗担当者名(サイン):

コロナ禍に立ち向かう ホールの現状のPRを

政府の緊急事態宣言を受け、パチンコ店が休業協力してから約5か月。

各地のホールはコロナ問題発生以前のようなにぎわいが戻らず、

集客に頭を悩ませる日々が続いている。

その要因の一つとされるのが「いまのパチンコ店」の広報不足。

業界が定めたガイドラインに基づいて感染拡大防止に努めており、

いまもって顧客をまき込んだクラスターは発生していないホールの現状が

十分伝わっていないのではないかとということだ。

「パチンコ、三密にあらず!!」の新聞広告を打った宮城県遊協の理事長で、

系列店の日常をNHKの密着ドキュメントで放送されたことがある

県内一の老舗ホール・マルタマの経営者でもある竹田隆氏を訪れて話を聞いた。

間違ったイメージで 遠のく年配層の客足

新型インフルエンザ等特別対策
措置法に基づく政府の緊急事態宣
言を受け、約9000店舗のパチ
ンコ店が休業協力してから約5か
月が経つ。客足の戻りはゆるやか

で、各地の業界関係者から聞こえ
てくるのは、戻りは稼働の良い店
舗で以前の7〜8割だとする声。

特に60歳前後から上の年代の顧客
が激減したとの声があがっている。

都内の店長は「9月19〜22日の連
休も例年には全然及ばなかった」

と話す。

要因の一つに挙げられるのが新
型コロナに対する不安で、業界関
係のある調査会社のアンケートで

は、遊技回数、遊技時間が減少した
理由のトップは「新型コロナウイルス
の感染が心配だから」だった。

年配層の場合、家族が心配して

引き留めているケースも珍しくな
いようで、「町で常連だった年配客
と会ったので、来店しない理由を
聞くと、『パチンコ店は危険だか
ら』と家族が心配すると言われ
た」と首都圏のある店長。

緊急事態宣言時、パチンコ店は
「密閉」「密集」「密接」という三密
が濃密に重なり合う場所であるか
のような報道やSNSでの書き込
みが目についた。それが顧客やそ
の家族の心理に微妙な影響を及ぼ
しているということだ。

パチンコ店関係の感染は、感染
した顧客の店舗への立ち寄り事例
や従業員の感染事例は約20件ある
ものの、顧客を巻き込んだクラス
ターはもとより、顧客がパチンコ
店で感染した事例そのものが報告
されていない。

新型コロナウイルス問題が発生後、各店
はパチンコ・パチスロ産業21世紀
会や地元の都府県方面遊協が策定
したガイドラインに基づいて感染
拡大防止に努め、加えて独自の取
り組みで店内の清掃・消毒に力を
入れてきたホールも多い。「そう
したパチンコ店の『いまの姿』が
伝わっていないのではないかと。業
界全体として情報発信に努めてほ

東北経済 コロナ禍を生き抜く

新型コロナウイルスの感染
拡大に伴い、パチンコ・パチ
スロ店休業協力の対象とな
った。感染後も客足の減少は
続き、回復の見通しは立たな
い。宮城県遊技業協会の
竹田理事長(右)は、感染防止への取組みを
聞いた。

「新型コロナウイルスの影は、
一層濃くなっている。特に中高層層が強く反応し
た。休校措置で課の閉鎖を見
るようになった上、パチンコ
店が『閉鎖』の家族になって
しまえば、家族の理解が得られ

ない。また、休業申請中は業
内への店への営業を断る。4月の改正健康増進法全
面施行で閉鎖禁止になり、換
気能力の向上なども感染防
止に役立つ。各店を仕切る煙草
店も全店が閉鎖している」とい
う。また休業するのには、衛生
上、全店のパチンコ店を
閉鎖し、感染防止の観点から
生きている。安心して遊べ
る環境を整えている」とい
う。また休業するのには、衛生
上、全店のパチンコ店を
閉鎖し、感染防止の観点から
生きている。安心して遊べ
る環境を整えている」とい
う。

宮城県遊技業協同組合理事長
竹田 隆さん



業界挙げて不安払拭
新型コロナウイルスの感染
拡大に伴い、パチンコ・パチ
スロ店休業協力の対象とな
った。感染後も客足の減少は
続き、回復の見通しは立たな
い。宮城県遊技業協会の
竹田理事長(右)は、感染防止への取組みを
聞いた。

「新型コロナウイルスの影は、
一層濃くなっている。特に中高層層が強く反応し
た。休校措置で課の閉鎖を見
るようになった上、パチンコ
店が『閉鎖』の家族になって
しまえば、家族の理解が得られ
ない。また、休業申請中は業
内への店への営業を断る。4月の改正健康増進法全
面施行で閉鎖禁止になり、換
気能力の向上なども感染防
止に役立つ。各店を仕切る煙草
店も全店が閉鎖している」とい
う。また休業するのには、衛生
上、全店のパチンコ店を
閉鎖し、感染防止の観点から
生きている。安心して遊べ
る環境を整えている」とい
う。また休業するのには、衛生
上、全店のパチンコ店を
閉鎖し、感染防止の観点から
生きている。安心して遊べ
る環境を整えている」とい
う。

6月18日付の河北新報では
業界の新型コロナウイルス問題対策をアピールした

東北の地から訴える 情報発信の重要性



店内に入ると宮城県遊協が制作したポスターが出迎える
8月24日から28日まで5日連続で河北新報に掲載した新聞広告

宮城県遊協は 5日連続で新聞広告

「いい」との声がホール関係者から聞こえてくる。宮城県遊技業協同組合は、8月24日から28日まで5日間連続で、「パチンコ、三密にあらず!!」というキャッチコピーの新聞広告を地元紙の河北新報に掲載。 「換気良好」「遊技は「対一」「台間ボード」など、日によってアピールする内容を変えた展開で読者の目を引きつけた。直接のきっかけは県知事との懇談会だった。

緊急事態宣言の解除後、県知事がパチンコ店と飲食業、居酒屋、旅館業、イベント業、麻雀店の代表を招いて開催した懇談会に、宮城県遊協の竹田理事長は出席した。県内のパチンコ店は県の休業要請に対して2店舗が店名を公表されたものの、最終的には全店舗が休業したため、知事からは「パチンコ業界は非常に協力的だった」との評価を得たという。

「懇談会にはマスクミが10社近く取材に来ており、終了後、いろいろな質問を受けました。彼らはパ

チンコ店がかならずしも三密ではないし、感染防止対策をしている実態をよく知らなかったことがわかりました」

放送数社はパチンコ店の対策をある程度の時間をさいて報道。インタビューを申し入れてくる新聞社もあった。竹田理事長は「ある年配客からは、家族にパチンコ店に行くことを止められていたが、インタビュー記事を見せたら、行かせてもらえるようになったと話しかけられました」と笑顔で語り、「情報発信の必要性を痛感しました」と振り返る。

その時に考えたのが5日連続の新聞広告。限られた予算のなかで、読者の印象に残る効果的なPR方法を検討し、今回の広告展開になったという。広告にはQRコードを付け、読み込むと宮城県遊協のホームページにアクセスする仕掛けを施した。業界の感染防止対策だけでなく、同県遊協の概要や社会貢献活動も閲覧してもらいたいという思いがあった。

行政も関心を示した ドキュメンタリー番組

情報発信の必要性は、竹田理事

長がマルタマというホール企業の経営者として意識していることでもある。

同社は今年で創業70周年を迎える宮城県内一の老舗ホール企業で、県内に5店舗を展開。「常に地域とともに歩みたいという思いでやってきた」。その姿勢を広く世間に発信していきたいのだと力を込める。

思い出されるのがNHKの「ドキュメント72時間」だ。72時間、同じ場所にカメラと記者が張り付き、そこで繰り広げられる人間模様を追う番組は同局を代表するドキュメント番組の一つだが、2018年6月8日の放送で宮城県

東松島市に出店する「パチンコまるたま石巻店」が取り上げられたのだ。

密着したのは同年5月5日から8日にかけてで、タイトルは「1円パチンコに哀歓あり」。

「知らない人は知らない。それがパチンコという世界」のナレーションで始まると、「台がきれいだから」と言って、仕事が終わった後、かならず着替えてくる高齢の女性客や、東日本震災でトラック以外すべて失い、パチンコをしているときは忘れられるからという年配の男性客、夜9時過ぎから1時間だけ来店するシングルファザー客、休憩コーナーで1日を過ごす

ことも珍しくない女性客など、さまざまな来店客の姿をクローズアップしていった。

全編を通じて伝わってくるのはパチンコまるたま石巻店が地域のコミュニティとしての役割を果たしているということ。放送内容は事前にチェックできないことから取材に躊躇しなかったのかとの問いに、竹田社長は「当社は創業以来、機種構成でも日頃の営業でも、機種構成でも日頃の営業でも、できるだけお客様に負担をかけるない店づくりを心がけてきました。依存問題と結びつけた切り口だけは困ると注文をつけましたが、あとはあるがままの店の姿を見てもらえたらと考えました」と当時の胸中を明かす。

放送後は、業界内はもとより、同社系列店の顧客の間で話題となった。行政当局の担当者も見ていたようで、業界団体の会合で挨拶したとき、同店の話で盛り上がったと笑顔で語る。

放送から2年経った まるたま石巻店のいま

その「パチンコまるたま石巻店」を訪ねた。

同店は仙台市内から海岸沿いに

北へ車で1時間弱、石巻市に近い国道45号線沿いに建つ。総台数は432台、パチンコは200円168玉、パチスロは1000円84枚の低貸し専門店で、今年20周年を迎えた。目につくのは店舗規模の割に休憩コーナーがかなり広々していること。営業部の松本淳副部長は「ホールは地域のコミュニティであるとの考えに基づき、当社の系列店は基本的にゆつたりした設計です」と説明する。

新型コロナウイルスの感染拡大防止対策としては業界が策定したガイドラインを遵守するほか、以前から導入している店内の汚れた空気を洗浄・除菌する水洗い型空気清浄機が活躍。店内に入ると、宮城県遊協が新聞広告掲出に合わせて作成した「あたりまえをちゃんとやる。地域の娯楽を守るため。」というキヤッチコピーの大判ポスターが来店客を迎える。

ピーク時には9割埋まっていた稼働は休業協力からの営業再開直後、4割弱までダウンしたが、現在は7〜8割まで回復した。

「『ドキュメント72時間』に顔出しで取材に協力してくださったお客様にはいまま店内で出会うことが



2018年6月8日放送のNHK「ドキュメント72時間」で取り上げられた「パチンコまるたま石巻店」(NHKオンデマンドより)



マルタマ営業部の松本副部長(左)と伊藤副店長



宮城県遊協の竹田理事長。県内一の老舗ホール企業・マルタマの経営者でもある

現在の「パチンコまるたま石巻店」



石巻店は低貸し専門店。系列店のなかでも特に常連客が多い



広々とした休憩コーナー

あります。放送当時、私は他店に勤めていたのですが、当時からのお付き合いのような気がして、思わず会話も弾みます」と伊藤雄三副店長。年配客の戻りがいま一つで、全体に遊技時間も短くなったことから、引き続き安全・安心な店づくりをアピールしていきたいと意欲を示す。

全日も全国紙に全面広告 21世紀会は広報委員会

竹田理事長は年配客の戻りが悪く、遊技時間が短くなっているのはおそらく全国のパチンコ店に共通した悩みだと強調。パチンコ店がかならずしも三密ではなく、危険な場所ではないことを21世紀会や全日本遊技事業協同組合連合会はもっとアピールしてほしいと訴える。

こうした声を受けて、全日遊連ではこの秋、全国紙にホールが新型コロナウイルスの感染拡大防止対策に努めていることを訴求する全面広告を打つことになった。11月21〜23日に実施する「全国パチンコ・パチスロファン感謝デー」に合わせてテレビコマercialでも取り組

みを発信する予定になっている。

21世紀会としても、全日遊連、日本遊技関連事業協会、日本遊技機工業組合、日本電動式遊技機工業協同組合、全国遊技機商業協同組合連合会、回胴式遊技機商業協同組合に日本遊技産業経営者同友会を加えた7団体で広報委員会を設置し、活動を開始した。竹田理事長は「新型コロナウイルス問題対策にかぎらず、さまざまな事柄で業界の取り組みを発信していったほしい」と期待する。

その一つが依存問題対策で、パチンコ・パチスロ産業依存対策有識者会議がこの夏、業界の取り組みに対する評価・提言をまとめた答申をみると、「ぱちんこ依存問題相談機関リカバリーサポート・ネットワーク」の活動内容や相談者の実態、業界の依存問題に対する考え方や取り組み内容など、いくつもの事項で情報発信が課題として挙げられている。

広報体制の強化は以前からの業界の重要課題でもある。新型コロナウイルス問題で学んだ教訓を生かせるか。業界団体の今後のかじ取りが期待される。

「高射幸性回胴式遊技機」の撤去について



三堀 清

みほり きよし

昭和32年 神奈川県生まれ

早稲田大学法学部卒

司法修習終了後

昭和63年 弁護士登録(第二東

京弁護士会)し、大手企業の

法律問題を扱う法律事務所勤

務を経て

平成8年 早稲田大学大学院修

士課程終了

平成9年 三堀法律事務所開設

現在、パチンコホールを始め企
業関連の民事事件を手がける

1 機構による確認事項の追加

機構(一般社団法人遊技産業健全化推進機構)は、本年・令和2(2020)年9月25日、機構宛の誓約書提出済みのホール業者に対し、遊技機及び計数機の各検査時に、「高射幸性回胴式遊技機」の有無の確認及び検定・認定切れの遊技機の設置の有無の確認という二つの確認事項を追加することを通知した。

この確認事項の追加は、遊技業界14団体で構成する21世紀会(パチンコ・パチスロ産業21世紀会)の要請によるものだが、これには以下のような事情がある。

令和2年5月20日の規則改正により旧規則機の撤去に関する経過措置期間

が1年間延長された。これは、21世紀会⇨遊技業界の要望を警察庁が受け容れたものであるから、要望をした業界側としては、延長された経過措置期間の満了前に計画的かつ段階的な旧規則機の撤去、特に「高射幸性回胴式遊技機」の早期撤去は必ず達成しなければならぬことになる。達成できなければ、「約束」を守れなかったという以上に、自浄能力の欠落した業界であるとのレッテルを貼られることになるのである。

ところが、原状では、一部のホールで「高射幸性回胴式遊技機」を使用し続け、また、認定・検定が失効した違法な旧規則機の使用を続けたりしているとの情報が寄せられているのである。

このため、21世紀会では「高射幸性

回胴式遊技機」及び検定・認定切れ遊技機の使用状況の把握のため機構に確認を要請せざるを得なくなったのである。

2 「高射幸性回胴式遊技機」について

機構の検査に追加された確認対象の一つである「高射幸性回胴式遊技機」の撤去への取組は、平成27(2015)年9月30日の全日遊連(全日本遊技事業協同組合連合会)、日遊協(一般社団法人日本遊技関連事業協会)、日工組(日本遊技機工業組合)、日電協(日本電動式遊技機工業協同組合)、全商協(全国遊技機商業協同組合連合会)及び回胴遊商(回胴式遊技機商業協同組合)の業界六団体によ

る「高射幸性遊技機の取り扱いについての合意書」の締結に遡る。

この合意書は、全日遊連が平成27年6月24日に日工組及び日電協の内規改正を受け、自主的に「新基準に該当しない遊技機」の設置比率を低減化することと定めた「新基準に該当しない遊技機の取扱いについて(基本方針)」を「支援」し、別途「メーカー団体が特に高い射幸性を有すると区分した遊技機については…優先的に撤去する」ことを内容とするものである。そして、この合意書の締結に合わせて、日工組及び日電協が、優先的に撤去すべき「高射幸性遊技機」として、まずはパチンコ61機種、スロット65機種を指定したのである。

3 「高射幸性回胴式遊技機」の温存

業界六団体が合意した「新基準に該当しない遊技機」の設置比率低減化については期日である平成29(2017)年12月1日までにホール全体として目標を達成できたが、「高射幸性遊技機」の中でもスロットについては、一部にこれを撤去せずに温存して使用を継続したホールがあったため、目標を達成できなかった。

ホールの中には、誓約書を提出して、21世紀会の決議した自主ルールを遵守することを約束しているにもかかわらず、期限を経過しても「高射幸性回胴式遊技機」を使用し続け、また、認定・検定が失効している旧規則機を使用し続けている者が認められたのである。

このように、一部にでも業界の自主ルール、それも依存症対策に直結したルールを無視して「高射幸性回胴式遊技機」や認定・検定切れの旧規則機を撤去せずに使用を続けて、己の利益のみを図るホール業者があるということは、誠に遺憾な事態である。

そこで全日遊連は、平成30(2018)

8)年4月24日に「『高射幸性回胴式遊技機』における今後の取組について」を定め、「新基準に該当しない回胴式遊技機」の全体の設置比率目標(30%以下)は維持しつつ、日電協が特に高い射幸性を有するとして「高射幸性回胴式遊技機」の設置比率の目標値を以下のとおりとしたのである。

①平成31(2019)年1月31日

…設置台数の15%以下

②平成32(2020・令和2)年1月31日

…5%以下

③平成33(2021・令和3)年1月31日

4 国家公安委員会規則の改正とその影響

改正とその影響

これとは別に、平成30年2月1日に依存症対策の強化を目的として出玉性能の規制強化等を定めた国家公安委員会規則の改正規則が施行され、改正前の規則に基づいて検定・認定を受けた旧規則機は「著しく射幸心をそそるおそれのある遊技機の基準」(風適法施行規則

8条)に該当しないことが担保されないこととなった。とはいえ、改正規則の施行と同時に旧規則機全機を入れ替えることはできないから、同規則(の附則)の経過措置により認定・検定後3年間は使用が認められることとされた。

しかし、この改正規則の施行に伴い、ホール業界は「高射幸性回胴式遊技機」撤去という課題に、旧規則機の入替えという新たな課題が加わったにもかかわらず、スロットの新規則機(6号機)の供給が十分になされなかつたため「高射幸性回胴式遊技機」の撤去が計画通り進められない事態となった。

やむなく全日遊連は、平成30年11月14日に「高射幸性回胴式遊技機」を15%以下とする期日を一旦「延期」し、令和元(2019)年11月13日に至り新期日を「2020年1月31日時点」と指定したのである(5%以下とする期日については新期日を定めることなく「延期」した)。

5

新型コロナウイルス感染症拡大による

旧規則機撤去に関する

経過措置期間の延長

その後、先述したとおり、新型コロナウイルスの感染拡大の影響で遊技機

の入替えが困難となった事情への配慮と入替作業等による感染拡大の防止という目的から、令和2年5月20日に国家公安委員会規則が改正され、旧規則機の撤去に関する経過措置期間が3年から更に1年間延長された。

これも先述したとおり、21世紀会では、時を同じくして、旧規則機につき今回の規則改正により延長された経過措置期間より短い7か月以内に具体的な数値目標を示して計画的に撤去すること、旧規則機のうち「高射幸性回胴式遊技機」に区分されるものにつき(経過措置期間内であっても)当初の検定・認定切れの日までに撤去することを決議し、全ホール業者に対してこの決議を遵守する旨の誓約書の提出を求めた。

ところが、ホールの中には、誓約書を提出して、21世紀会の決議した自主ルールを遵守することを約束しているにもかかわらず、期限を経過しても「高射幸性回胴式遊技機」を使用し続け、また、認定・検定が失効している旧規則機を使用し続けている者が認められたのである。このように、一部にでも業界の自主ルール、それも依存症対策に直結したルールを無視して「高射幸性回胴式遊技機」や認定・検定切れの旧規則機を撤去せずに使用を続け、己の利益のみを図

るホール業者があるということは、誠に遺憾な事態である。

とはいえ、中古機流通協議会では、本年10月5日の会議で、21世紀会への誓約書未提出ホール、「高射幸性回胴式遊技機」未撤去ホール、それ以外の旧規則機の撤去期限違反ホール等に対しては、確認証紙の発給停止措置とすることを決議した。

このような自主規制の不遵守に対する一種のペナルティについては、独占禁止法違反であるとする見解もある。

しかし、確認証紙の発給停止は、自主規制を定めた団体Ⅱ21世紀会とは別の団体Ⅱ中古機流通協議会が取り決め、所属する各社が独自に決めることであるうえ、確認証紙がなくても法律上は遊技機の変更承認や認定の申請手続は可能であることから、不公正な取引方法でも競争阻害的なものでもなく、独占禁法には抵触しないと解されるものと思われる。

但し、確認証紙の貼付がないと申請手続はかなり煩雑で時間を要するものとなり、結果的に目先の利益を図って業界の自主ルールを無視することが大きな商機の逸失に直結する。正直者がバカを見るようなことにはならない、ということである。



店長に求められる知識

業界知識 XIX

パチンコ店舗管理者
実務能力検定試験

通称・P能検。エンタテインメントビジネス総合研究所が2005年から実施。対象の中心はホール店長やその候補者。筆記試験は7科目（一般常識・業界知識・法律知識・不正排除・計数管理・機械整備・設定管理・顧客サービス・経営マネジメント・マーケティング・労務管理）で構成されており、全100問が出題される。

店長という立場にある者なら、知っておかなければならない知識があります。風適法（風俗営業等の規制及び業務の適正化等に関する法律）や消防法、建築基準法などの法律はもちろん、都道府県や市町村などの自治体における条例、その他さまざまな規制・制度など、すべては健全かつ適正なパチンコ店を営業するために必要な知識です。今回も前回に引き続き、管理者制度に関する問題を取り上げます。営業所の管理者とは、店舗に常勤しており、風俗営業の統括的な責任を負う職位のことです。管理者は営業所ごとに1名選任することが定められていますが、複数の店舗が隣接しており同時に管理が可能な場合には、管理者を同一人物とすることが認められています。ここからは問題を解きながら解説していきましょう。

管理者講習

【問題】

管理者講習に関する記述として、誤っているものはどれか。

【選択肢】

- a：管理者講習は、風俗環境浄化協会が実施する。
- b：定期講習は、管理者に選任された日からおおむね4年に1回受講しなければならない。
- c：処分時講習は、営業停止処分を受けた日からおおむね1年以内に1回受講しなければならない。
- d：臨時講習は、公安委員会の判断によって開催された場合に受講しなければならない。

【回答分布】

- a：14・3%
- b：58・8%
- c：13・2%
- d：13・7%

【正解と解説】

正解はbです。

管理者の役割、業務を適切に果たしていくには風適法の知識が不可欠です。そのため、都道府県公安委員会では管理者を対象に定期的な講習会を開催しており、これを管理者講習と言います。管理者講習が行われる際には、実施日の30日前までに通知が届きます。病気

その他、やむを得ない事情により受講することができないときは、実施日の10日前までに理由を記載した書面を提出しなければなりません。選択肢を順番に見ていきましょう。管理者講習を実施するのは、都道府県公安委員会の委託を受けた風俗環境浄化協会です。よってaは正しいです。

管理者講習は以下3つの種類があります。定期講習とは、管理者に選任された日からおおむね3年に1回行われる講習です。自動車の運転免許更新時のように、店舗を管理する上で必要な知識を忘れないよう定期的に勉強します。よって、bは誤りです。処分時講習とは、何か法令違反をしたときに再発防止のための知識を得るために受講しなければならない講習です。講習の内容は定期講習と同一であり、処分を受けた日からおおむね1年以内に1回行われます。よってcは正しいです。

最後に臨時講習とは、公安委員会が何か特別な事情により実施の必要があると判断した場合に臨時で行われる講習です。よってdも正しいです。

特例風俗営業者

種別	頻度	講習事項	講習時間
定期講習	選任された日から おおむね 3年に1回	・営業所に必要な法令に関する こと。 ・管理者の業務、公安委員会への 報告及び警察職員の立入りに関 する知識と技能に関すること。	4時間以上 6時間以下
処分時講習	処分の日から おおむね 1年に1回以内	・定期講習と同一内容。 ・法令違反の再発防止に関する こと。	4時間以上 6時間以下
臨時講習	必要に応じて 都度	・風俗営業に係る特別な事情に 関する事項で、管理者の業務を 適正に実施するため必要なもの に関すること。	2時間以上 4時間以下

【問題】
風適法第10条の2「特例風俗営業者の認定」に関する記述として、誤っているものはどれか。

【選択肢】
a：特例風俗営業者の認定を受ければ、同一店舗、同一管理者について2度目以降の管理者講習が免除される。
b：特例風俗営業者の認定を受ければ、変更承認申請が必要な構造・設備の変更手続きが変更届の提出で済む。

c：指示処分を受けてから10年間は、特例風俗営業者の認定を受けることができない。
d：指示処分を2度受けた特例風俗営業者は、認定を取り消される。

【回答分布】

a：12・5% b：36・8%
c：17・6% d：33・1%

【正解と解説】

正解はdです。

特例風俗営業者制度とは、10年以上にわたって風適法による処分を受けていない企業にメリットを与えて違法営業を促す制度であり、自動車運転免許で言うところのゴールド免許のようなものです。特例風俗営業者は、通称「マルゆう」と呼ばれています。これは、営業許可証の代わりに掲示が義務付けられる特例風俗営業者認定証に○で囲まれた「優」の文字が印刷されているためです。
特例風俗営業者に与えられるメリットとして、主に以下の2点が挙げられます。

● 構造・設備の変更承認申請が、変更届で済むこと

● おおむね3年に1度の管理者講習が免除されること

構造・設備を変更する際、本来は変更承認申請が必要な手続きであったとしても、特例風俗営業者であれば変更届の提出で済むようになります。また、特例風俗営業者は同一店舗、同一管理者については2度目以降の定期講習の受講が免除されます。10年以上にわたって法を守って営業をしていることから、法律の内容をよく理解しており、今後も違反する可能性が低いためにこのようなメリットが与えられています。よってa、bはそれぞれ正しいです。

特例風俗営業者になるには過去10年間にわたり以下3つの条件すべてを満たした上で、都道府県公安委員会へ申請の結果、認定を受ける必要があります。条件を満たせば、自動的に認定されるわけではありません。

- 1 風適法による処分を受けていないこと
- 2 管理者の解任勧告を受けていないこと

3 管理者講習の受講義務規定に違反していないこと

1は指示処分や営業停止など、一度でも何らかの処分を受けた風俗営業者（パチンコ店以外の風俗営業を含む）は、全店舗において10年間にわたり特例風俗営業者の認定を受けられなくなります。また、認定後は1度でも何らかの処分（指示処分を含む）を受けるとその資格は取り消しとなります。よってcは正しく、dは誤りとなります。

家族申告プログラム

【問題】

のめり込み防止対策の一環として、パチンコ・パチスロ産業21世紀会が推進する「家族申告プログラム」の概要として、最も適切なものはどれか。

【選択肢】
a：同プログラムは、1日の遊技金額、遊技時間、1か月の来店回数を制限するものである。
b：同プログラムは、会員カード所有者が対象となる。
c：同プログラムの有効期間



編集後記

は1年間であり、有効期間中に1か月間入店が確認されなかった場合は申込書を無効として終了となる。
d：同プログラムを有効期間中に解除できるのは、申込者(家族)に限る。

【回答分布】

a：29・0% **b**：18・4%
c：14・3% **d**：38・2%

【正解と解説】

正解はdです。

2018年2月より管理者の業務に追加されたのめり込み防止対策の一環として、お客様本人、も

	制限できる項目	対象者	検索・確認方法	対象者への伝達方法
自己申告プログラム	1日の遊技金額	会員カード所有者	閉店後に手動検索	翌来店日に声掛け(会員カードは利用停止となる)
	1か月の来店回数			
	1日の遊技時間	すべての遊技客(非会員含む)	アナログ対応	店内で声掛け、携帯電話に掛けるなど
入店	店内の見回り、監視カメラによるチェック、会員カード検知機能など			発見時に本人へ退店を促す
家族申告プログラム	入店	すべての遊技客(非会員含む)	店内の見回り、監視カメラによるチェック、会員カード検知機能など	発見時に本人へ退店を促す、家族へ伝達する

しくは、お客様の家族が入店や遊技を制限するシステムが自己申告・家族申告プログラムです。2015年に会員カード所有者を対象として、1日の上限金額を制限

するという自己申告プログラムが登場しました。2017年には家族申告プログラムが追加されたことで、のめり込みを抑制し、適度にパチンコ・パチスロを楽しみたいお客様をサポートするシステムとして、制限できる機能も大幅に拡大されました。

自己申告プログラムと家族申告プログラム概要は、上記の通りです。

政府が発表しているギャンブル等依存症対策基本計画では、令和元年度中に「利用者本人の同意を必要としない家族申告プログラム」の導入を掲げています。のめり込みの被害から家族を守るため、利用者本人の同意の有無に関わら

ず、当該利用者の入店を制限することが適切であるとの判断によるものであり、続報が待たれていません。また、同計画書では申告対象者の把握を容易にする取り組みとして、令和3年度までに顔認証システムの活用も検討されています。



風俗営業の管理者には、このように多くの役割と非常に重い責任があります。日々の営業実務と共に膨大な管理者の業務を適切にこなしていくには、管理者のマネジメント力が必要と言えるでしょう。人や時間、コスト等を適切にマネジメントし、管理者の責務を確実に果たして下さい。

女優竹内結子の自殺はわが家でも

大きな衝撃だった。妻と息子が彼女と同じ中学校の卒業生で、応援していたからだ。前の仕事で彼女に挨拶した時、今も中学校では卒業生のあ

女優の死の波紋

なたのことを誇りにしていますよ、とエピソードを交えて伝えると、大変喜んでくれたのが忘れられない。息子は「ショックだよ」といい、妻はいつまでも「残された子

供が可哀そう」と言い続ける。

死後明らかになったように、こっそりと被災地南阿蘇村に支援をし続けるような女優さんだった。女性版シャイロック・ホームズを演じたドラマが放送されたため、英国BBCのWEBニュースでもトップページで報

人生はこれからだったのに。(M)

個人的に文字の間違ひには気をつ

誤植

確認している。が、サイトなどを見てゲラゲラ笑つてしまうのは文字の間違ひ(誤植)なのだ。

例えば新聞のクマ出没情報で「体長70メートルのクマ1頭…」や「スパーのちらしの「100円アイスクリーム 全品198円」とかを見ると大笑いしてしまう。印刷会社の営業マ

ンも経験している自分にとって、当時から間違いなく嫌な気分になったであろう文字の間違ひが、今では自分にとって大きな笑いとなっているのである。不思議なものだ。(H)

長めの原稿をやつと書き終え、テレビを見る。「鞍馬天狗」。

2008年に撮影されたものの再放送で、主役は狂言師で俳優の野村萬斎さんが演じている。かつこいい。

狂言の世界で培った、凛とした立ち居振る舞いが時代劇に合っている。私にとって鞍馬天狗といえは、数十年にわたって高橋英樹さんだったのだが、野村さんも魅力的だ。

高橋版の天狗を見たのはいまから50年前。あの頃は自分もいつかヒーローー
 ローになりたい
 と思っていたな
 と、たるんだ腹をさすりながら思う
 秋の夜だった。(N)

おかしいと思ったら すぐここへ <https://www.suishinkikou.or.jp/>

不正排除に 全力

遊技機も 計数機も



第三者機関
遊技産業健全化推進機構

Organization for
the Sound Development of
the Pachinko & Pachislot Industry